

EL PAIS.

Periódico de intereses morales y materiales.

Se publica todos los martes, jueves y domingos.—Redaccion y Administracion, calle de la Portella núm. 1.

Precios de suscripcion. EN FIGUERAS: trimestre 12 rs.—Semestre 22.—Un año 40. PROVINCIAS: trimestre 14 rs.—Semestre 26.—Un año 50.—ULTRAMAR Y EXTRANJERO: trimestre 24 rs.—Semestre 46.—Un año 90. En donde no haya representante podrá hacerse la suscripcion enviando al Administrador el valor de ella en sellos de correos.

Precios de los anuncios y comunicados. ANUNCIOS; la línea, 36 céntimos de real.—COMUNICADOS; la línea, 50 cént. de id.—Unos y otros deberán satisfacerse antes de su insercion.—A los señores suscritores se les hará una rebaja del 25 por 100.

CAMINOS Y ARBOLADO.

Nadie puede poner en duda, que el buen estado de tránsito de los primeros y el fomento del segundo, son grandes medios que contribuyen á la riqueza del pais, que sabe comprender sus intereses; pues, con las vias de comunicacion se acortan las distancias, cuanto mejor es su estado, y con los árboles no solo se embellece el sitio en que radican, sino que su existencia llama las lluvias y purifica la atmósfera, á mas del combustible que proporciona, tan escaso en ciertos puntos.

Algunos están en la creencia errónea, para nosotros, de que la sombra de los árboles perjudica á las propiedades destinadas á la siembra, y si bien esto puede ser algun tanto verídico, no obstante, si se comparan los beneficios con las pérdidas de los productos ocasionadas por la sombra, y aun por las raíces, acaso resultarán igualados, y de aquí que ningun perjuicio se siga en realidad.

No es preciso para fomentar el arbolado, que se rodeen las fincas de capudos árboles, y tan espesos que estorben la influencia benéfica del sol, sino de los que mas se adopten al terreno, plantados á las distancias convenientes, y cuyas formas no sean una pantalla que inutilice los sembrados; pero en los caminos puede seguirse otro rumbo, porque á las orillas de los mismos, el sembrado siempre es insignificante por el azote del polvo, que puede modificar en mucho con las humedades, que continuamente exhalan, especialmente de noche, resultando que la sombra que hacen á la propiedad vecina, queda compensada con la humedad que le proporcionan.

Son muchos los olivares que se siembran, y por mas que un olivar sea un verdadero bosque, y la sombra abunde, no por eso deja de producir, lo que demues-

tra, lo que al principio dijimos, de ser una creencia errónea. los soñados perjuicios, atribuidos á la sombra de los árboles, hasta el punto de llevar á cabo su exterminio. Esto es tan óbvio y claro para cualquiera que reflexione, que parece imposible haya podido creerse en lo contrario.

El agricultor no ha de explotar solamente la siembra, sino que debe procurar que el terreno le produzca sea lo que quiera; y así, el terreno que no es apropósito para las semillas, acaso lo sea para los árboles de tal ó cual clase, que sin duda si se plantasen y cultivasen como corresponde, sabiéndolos escoger, al cabo de un número determinado de años, compensarian con usura los sacrificios que se hicieran, de no sembrar lo que rechaza la siembra.

El terreno es como el hombre: tal nace con inclinaciones ó talento determinado, para tal ó cual profusion, y sin embargo, si se empeña en seguir una senda que no es para sus fuerzas, le abruma el cansancio, y con todo su anhelo y trabajo, no logra nunca descollar en la carrera que emprendió equivocadamente, mal dirigido, unas veces por ambicion, otras por vanidad, y otras por escoger sin tino ni consideracion alguna, el arte oficio ó ciencia, á que sus aspiraciones no le llamaban. Nunca el estudio sacará una notabilidad, del que no nació con el númen necesario. Nunca el terreno producirá lo que no puede producir, por mas que se esfuerce la mano del hombre, si le faltan las condiciones indispensables naturales, que el hombre no puede darle, por mas que se empeñe en su loca temeridad.

Tan sabido es que las buenas vias de comunicacion son un grande elemento de riqueza, que con solo considerar que un vehículo cualquiera, con menos fuerza arastra mas peso, cuanto mejor es el suelo, basta para convencerse de ello; y el que tenga en cuenta que con menos animales destinados al tiro, tiene los suficientes para

sus operaciones, ó ha de ser ciego, ó ha de ver palpablemente la economia en sus gastos, á la par que el mayor trabajo que le resulta en el mismo espacio de tiempo, lo que constituye la principal riqueza.

Para algunos de nuestros lectores, quizás sean nuestras observaciones insignes perogrulladas, pero siendo nuestro lema el bien del pais en primer término, y el general, no repiramos en vertir nuestras ideas, que no calificamos de cosa nueva para los mas, sino que en tal caso nos dirigimos á llamar la atencion de aquellos, que no pueden salir de su rutina, y para estos, nunca sobran las repeticiones, por trilladas y claras que sean.

Concluimos, y acepte quien quiera nuestro modo de pensar, nos damos por sobradamente satisfechos, si logramos que alguno dispierte de sus viciosas rutinas, y cuando no otra cosa, le ocurra al menos la idea de hacer algun ensayo.

LA JUVENTUD.

Hé aquí una palabra que vale tanto como esperanza; voz que condensa en si una multitud de ideas.

Y si la historia no es mas que una cadena de hechos, cuyos eslabones son otros tantos grados de perfeccionamiento; si cada siglo tiene su mision en la vida de las sociedades y el cumplirla tanto mas difícil cuanto mas grande sea aquella á que está evocada, y si los hijos de unos siglos siempre son responsables de sus errores y extravíos ó de su malicia hemos de concluir diciendo que los jóvenes que viven en el siglo XIX, los que niños hoy han de ser hombres mañana, tienen un gran fin que realizar en el tiempo.

Si abrimos el gran libro donde se enumeran los hechos del mundo; si hoja por hoja le examinamos vemos que el hombre rudo primero, mas perfecto despues, camina paso á paso por la via señalada por Dios en sus inescrutables designios, via que conduce al bien, practicando verdades evangélicas cuyo espíritu vivifi-

cador alienta al hombre en todos los actos de la vida.

Pero este camino que el hombre tiene marcado en el tiempo no es tan asequible que no se encuentra en él obstáculos: su planta vacilante encuentra á cada paso un escollo que se opone á su voluntad.

Pero la constancia, la confianza de que Dios ha criado al hombre para alcanzar la verdad, hace que este continúe su camino y trabaje incansablemente.

Todas las generaciones prestan alguna fuerza; contribuyen con algun elemento de progreso; y las que no han respondido al llamamiento han faltado á la condicion de su existencia. Vosotros los jóvenes que habeis visto á vuestros padres armados luchar y vosotros tambien habeis de dar á vuestros hijos el ramo de oliva para que siempre florido lo depositen en manos de los suyos y así sucesivamente vaya de unos á otros como simbolo de paz, como signo que manifieste que son acreedores á una página de oro en la historia.

Mas al lado de todo adelanto, unido á toda obra humana aparece como inherente una idea, inseparable elemento de toda perfeccion, sin la que nada es la ciencia, nada el arte, nada cuanto hay en el mundo, por ser ella la que resume en sí todo el arte, toda la ciencia porque es la verdad misma, Dios.

El camino que ha de seguir la juventud del siglo XIX es el camino de la ciencia.

Por doquiera que dirige su vista todos son inventos, perfecciones, todo es progreso en una palabra.

La constante aplicacion por parte de esa juventud, unida á su actividad ha de conducirle al fin de sus aspiraciones en el terreno de las ciencias, de las artes, y de la literatura.

El estudio pues, solo con él ha podido hacerse esos descubrimientos que admiran al mundo.

La actividad como medio de realizarlos.

No cejemos pues, trabajemos sin descanso por el bien de todos los pueblos, procuremos sustituir la ignorancia á la ilustracion, al fanatismo y supersticion á las creencias verdaderas, pues que en esto principalmente estriba el bien de nuestra sociedad, y si esto hacemos, si tal es nuestro empeño en comprender nuestro verdadero destino en la tierra, nos haremos acreedores á la bendicion universal de los siglos posteriores y habremos fielmente correspondido las exigencias del siglo en que vivimos.

AMBROSIO TAPIA.

España, segun el *Censo de la ganadería de España*, publicado por la Junta de Estadística, tiene más ovejas que habitantes; esto es una cabeza de ganado lanar por cada 0.7 almas: hay una cabeza de cabrío por cada 3 habitantes; una de cerda por cada 4; una de vacuna por cada 5; una asnal por cada 12; una mular por cada 15; y una caballar por cada 23 habitantes.

El censo pone de manifiesto que el ganado lanar ocupa 4, 431-43 por kilómetro cuadrado; que por el número absoluto, Badajoz tiene el máximo y Canarias el mínimo; y que por el número proporcional, Soria presenta el máximo y Barcelona el mínimo.

El ganado cabrío ocupa 892-67 por kilómetro cuadrado: segun el número absoluto, Cáceres tiene el máximo y Guipúzcoa el mínimo; segun el número proporcional, Huelva presenta el máximo y Guipúzcoa el mínimo.

El ganado de cerda ocupa 858-27 por kilómetro cuadrado: segun el número absoluto, Bajadoz tiene el máximo y Tarragona el mínimo; segun el número proporcional, Pontevedra tiene el máximo y Cuenca el mínimo.

El ganado vacuno ocupa 585-22 por kilómetro cuadrado segun el número absoluto. Oviedo presenta el máximo y Tarragona el mínimo, segun el número proporcional. Guipúzcoa el máximo y Tarragona el mínimo.

El ganado asnal ocupa 256-06 por kilómetro cuadrado. Segun el número absoluto, presenta Badajoz el máximo y Lugo el mínimo; segun el número proporcional, Almería el máximo y Lugo el mínimo.

El ganado mular 201-47 por kilómetro cuadrado: segun el número absoluto, Toledo presenta el máximo y Guipúzcoa el mínimo; segun el número proporcional, Baleares el máximo y Santander el mínimo.

El ganado caballar presenta 134-18 cabezas por kilómetro cuadrado, y ocupa el último término de la séria pecuaria. Segun el número absoluto, Sevilla tiene el máximo y Tarragona el mínimo; segun el número proporcional, Alava ofrece el máximo y Barcelona el mínimo.

Estos datos, extractados de la *Introduccion* de la referida obra, son muy curiosos. No menos nos parecen los siguientes acerca de las plazas de toros:

Las capitales de provincia que no tienen plazas de toros, son: Canarias, Coruña, Gerona, Huelva, Leon, Lérida, Lugo, Málaga, Orense, Oviedo, Pontevedra, Tarragona, Vizcaya y Zamora. Las provincias de mayor número, son: Badajoz, que cuenta con nueve, Cádiz con seis, y Huelva con cinco. Las mas importantes de toda la Península: Valencia, que tiene 16,816 localidades; Barcelona, 11,972, y la principal de Madrid, 9,766. Esta última, aunque no es de las de mayor número de localidades, debe figurar en primera línea por ser en la que tienen lugar mas funciones.

Doscientas cuarenta y cinco funciones de esta clase se verificaron en 1861 en las capitales, y esta cifra se elevó á 330 en 1866.

La cifra anterior demuestra de una manera clara que la aficion, lejos de menguar, aumenta. Asimismo lo prueba la provincia de Málaga, por ejemplo, que á pesar de no tener plaza de toros en la capital, cuenta, sin embargo, con un sinnúmero de sociedades de aficionados. No se incluyen en el precedente estado las innumerables funciones de novillos con que las poblaciones celebran la conclusion del año agrícola.

Se han visto en Francia algunos distritos viñeros invadidos de una enfermedad mas funesta que el oidium, porque destruye enteramente las cepas. Se la ha llamado tisis, y depende del desarrollo, alrededor de las raíces, de una especie particular del grupo de los afidios ó pulgones. Las hojas primarias, las de los sarmientos principales, se marchitan y caen á fines de Agosto ó de Setiembre, los brotes secundarios abortan á su vez, las uvas negras permanecen rojizas ó maduran imperfectamente, y al año inmediato muere por completo la planta.

Las corridas de toros no consiguen arraigarse en Francia, á pesar de las diferentes tentativas que para ello se han hecho. Hace algunos dias se anunciaron con grande aparato dos corridas en el Havre, que se esperaba dieran muy buenos resultados, mas parece que no ha sido así: las localidades de 10 francos tuvieron que bajarse á 10 reales, y aun así el circo estuvo poco menos que vacío.

¿Cuándo en España sucederá lo mismo!

En Huesca se hacen grandes preparativos para que aquella provincia esté dignamente representada en la exposicion Aragonesa que va á inaugurarse dentro de breves dias. Con objeto de que los numerosos productos que allí envia estén debidamente colocados, aquella junta auxiliar y la Diputacion provincial, han mandado construir á sus costas, un pabellon especial en que se espondrán todos los objetos de la provincia. El conocido ingeniero industrial D. Hermenegildo Gorria, ha sido encargado de la construccion de dicho pabellon.

Nos permitiremos ahora preguntar, ¿qué es lo que aquí se ha hecho por la Diputacion provincial, la Sociedad Económica ó las otras corporaciones que debian cuidar de fomentar la concurrencia de nuestros industriales y agricultores en aquel certámen?

Los *felibres* provenzales tratan de pagar á los *felibres* catalanes las cortesias fiestas con que les han obsequiado en la última primavera. Van á constituirse como en tiempo del rey Rene en corte del *gay saber*, y se preparan ya los sillones de los nuevos académicos. Cada sillón estará forrado de paño negro con bordados que representarán ramos de flores tomadas de la flora provenzal. En el respaldo se verán dentro de una rica guirnalda las armas y la divisa adoptadas por cada titular. Bonaparte Whise tiene por blason una yerba doncella sobre la cual se coloca una mariposa, con la divisa: *Ouinte flouris, me paouse*; Roumanille, el trovador de San Remy la ciudad en que nació, la loba de Rómulo y las palabras: *Roma, amor Roumieux*, siete capullos de rosa y la divisa: *Tant de boutons tant de poutons*; Aubanel, el impresor de Aviñon, una granada entreabierta, alusion á su popular poema *La Miougrano entraduberto*; Mistral, una cigarra de oro, y por divisa: *Low sonteu me fat canta...* etc.

Ha pasado al Consejo de Estado el expediente formado en el Ministerio de la Gobernacion sobre reforma en la division territorial de nuestras provincias y supresion de algunas de estas.

Las correspondencias de Madrid dirigidas á los diarios de las provincias, dicen que se prepara una disposicion, en virtud de la cual se permitirá durante un año, la libre introduccion por todos nuestros puertos de carnes vivas y muertas, conservas alimenticias, y en general toda clase de comestible de uso comun.

En el año actual, los vinos de la Rioja, por la primera vez, han salido para Francia en gran cantidad.

Ha salido para la exposicion aragonesa una

caja de hierro para guardar caudales, trabajada en los talleres de D. Cayetano Pié en Barcelona. La caja puede resistir un incendio sin que los documentos y valores custodiados corran riesgo de ninguna clase. El trabajo de cerrajería es muy sólido y tiene primores de ejecución apreciables. La parte exterior está pintada en su fondo, imitando concha. Tiene varios dibujos dorados y unos relieves de bronce dorados al fuego que realzan el conjunto.

Dice *La Andaluza*.

«Sabemos que se ha organizado también en esta ciudad un Club de Regatas, análogo á los que ya existen en Cádiz y Huelva. Los socios que lo componen son jóvenes sevillanos educados en el extranjero en union de varios ingleses y franceses residentes en esta capital. Se han pedido á Inglaterra varios botes iguales á los que usan los famosos clubs de los estudiantes de las Universidades de Oxfor y Cambridge. Para feria tienen ya el proyecto de dar varias regatas en el río, invitando á los clubs de Huelva y Cádiz á tomar parte en ellas, disputando varios premios.»

VARIEDADES.

SENSACIONES CONTRARIAS

EXPERIMENTADAS EN LAS MONTAÑAS DE AMBOS HEMISFERIOS.

Existe un fenómeno muy singular señalado por los viajeros, y que aun no ha recibido una explicación satisfactoria; á saber: que las personas que suben á las montañas del hemisferio austral, experimentan efectos enteramente distintos de los que se producen en la ascension á las montañas del hemisferio opuesto. En las alturas del hemisferio Norte, sobre la cima del Mont Blanc, por ejemplo, se verifica una gran congestión de sangre hacia la cabeza, caracterizada por la hinchazón del rostro y de los labios, el sueño, la emision de sangre por la boca, por la nariz y por los ojos, mientras que de alturas casi iguales del hemisferio austral se verifica una fuerte congestión en direccion distinta, indicada por la palidez del rostro, desmayos, síncope y vómitos. Los síntomas apopléticos se manifiestan constantemente en las primeras, mientras que en las segundas se manifiestan los de síncope y debilidad. Los medios de curación á los cuales se acude en estos dos casos son muy diversos también, porque, á excepcion de la posición horizontal que es útil en ambos casos, las bebidas estimulantes y las aplicaciones excitantes sobre diferentes partes del cuerpo, como la boca, la nariz y los oídos, tan útiles en las montañas del Sur, son muy perjudiciales en las del Norte. El viajero de las comarcas de los Alpes sabe muy bien que en las cimas elevadas los licores alcohólicos, en vez de devolverle las fuerzas que parecen abandonarle, solo hacen aumentar la tendencia apoplética.

La rarefacción del aire en las altas regiones de la atmósfera no puede servir para explicar fenómenos de un orden tan diverso. Busquemos, pues, por otro lado la causa de estos hechos singulares.

En la América del Norte se distinguen dos

diferentes estados de malestar á que se exponen los que no están acostumbrados á las ascensiones elevadas; el primero es la dificultad de respirar producida por la rarefacción del aire, que se experimenta en general sobre todas las montañas de ambos hemisferios; el segundo, mucho mas peligroso, es el que hace un momento expresamos, y que el general Miller nos refiere en sus Memorias haber sido tan funesto á los soldados de Bolívar cuando atravesaron la cordillera de los Andes. El primero es conocido de los peruanos bajo el nombre de *Punya*, y el segundo el de *Soroche*, porque le atribuyen á un *sirocco* ó viento impetuoso; pero esta opinión vulgar no descansa sobre una base sólida. El hábil ingeniero inglés que ha dirigido los trabajos del gran acueducto de Tocha, en el Perú M. Scott atribuye la producción de estos accidentes á la acción de la electricidad. Fúndase su opinión en que ha observado que, sobre muchos puntos de las cordilleras, estos accidentes son mucho mas graves que en otras, y que sobre estos puntos, que no siempre son los mas elevados, baja notablemente el electrómetro.

Los diferentes efectos que acabamos de señalar, producidos por una causa semejante, aparentemente, pueden explicarse con facilidad por la notable circunstancia de ocupar los polos eléctricos diversas partes del cuerpo en los dos hemisferios. Este hecho fué indicado por el subteniente Lecanut, empleado en la isla de la Ascension durante la estancia de Napoleon en Santa Elena. Así, la electricidad debia ocupar la parte superior del cuerpo, en el hemisferio Norte, y la parte inferior en el hemisferio Sur.

De esto resulta, que la sangre es atraída hacia la cabeza en el primero, y hacia los piés en el segundo, de lo cual resultan síntomas apopléticos en un caso, síncope en otro. Entonces se comprende que la posición horizontal hace cesar, casi instantáneamente, tan diversos síntomas por el equilibrio que establece en la electricidad de las diferentes partes del cuerpo.

Otra circunstancia, que viene también en apoyo de esta opinión, es que los viajeros que atraviesan los Andes no están sujetos al *soroche*, mientras están á caballo, porque entonces se hallan aislados de la influencia eléctrica del globo por la piel de cordero que los peruanos colocan siempre bajo la silla y que es, como todos saben, muy mal conductor de la electricidad.

Los animales se hallan igualmente sujetos al *soroche*. Los primeros síntomas se manifiestan en las mulas, por un temblor violento, al que sucede una respiración precipitada, y luego una predisposición á la inmovilidad. Si se les deja en este estado, caen muy pronto, y algunas veces no vuelven á levantarse. Tan pronto como el jinete percibe los primeros signos del malestar, suelta las riendas de su cabalgadura para permitir al animal que baje la cabeza y se alivie de esta manera.

Los peruanos comparan el *soroche* al mareo, que se caracteriza igualmente por gran debilidad del pulso, irritabilidad del estómago, palidez del rostro y sudores frios, caracteres que se parecen muy poco á los que se observan en las ascensiones de Europa.

Cualquiera que sea la importancia de la explicación que acabamos de dar, no deja de ser cierto que una diferencia tan notable indica que existe en cada hemisferio una cau-

sa especial que se manifiesta por los efectos diametralmente opuestos que produce.

H. V.

CRÓNICA LOCAL.

A la una de esta tarde serán cruzados caballeros, de la Real y distinguida Orden Española de Carlos Tercero, D. Miguel Coll de Alvarez promotor fiscal de esta villa, y de Isabel la Católica, D. Ignacio Conill, de Santa Cruz, Sub-inspector de vigilancia pública de la misma.

La ceremonia se verificará en la iglesia parroquial, apadrinando á los agraciados, D. Manuel Maria Manescau, Juez de 4.ª instancia de esta villa y cuya reciente traslación al distrito del Sagrario de Granada sentimos, por las circunstancias inestimables que reúne dicho funcionario, mientras le felicitamos por su ascenso.

Parece que algunos chiquillos ya adultos, han dado, por las noches, en la manía de *divertirse* tirando petardos por la Rambla, seguramente para *espantar* á los que allí van á disfrutar un rato de recreo.

Seria muy conveniente que algun dependiente de la Autoridad les enseñase lo mal que obran dedicándose á estos *inocentes pasatiempos*.

Ojo señores académicos. Se ha encontrado fijado en una viga de esta comarca un rótulo, que demuestra que su autor no es lego en la lengua catalana y castellana.

El rótulo dice así:

No Se Premite de Recoget hubas Sin per Miso de Su hamo.

Ho Syno per diró ben Cla Qoy hy Ficara bals dits hy ba enparill de deyxary Las Hunglas. Alerta Casados Abals Gosos.

El reloj de la Villa continúa en el mismo mal estado que antes.

Suplicamos á quien corresponda el pronto arreglo.

Hemos visto en algunos periódicos que en diferentes localidades se prohibe tener depósitos de petróleo, gas mille y otras materias azarosas, dentro de las poblaciones.

Esta medida debería adoptarse en esta pues la prudencia lo aconseja.

Ayer por la tarde tuvo lugar con la solemnidad de costumbre la apertura del curso de 1868 á 1869 en nuestro Instituto, asistiendo todas las Autoridades locales y buen número de convidados.

Parece que algunos propietarios que mandan edificar ó restaurar sus edificios no cumplen ó hacen caso omiso de lo prevenido en las ordenanzas municipales, de poner luz en las fachadas para evitar algun prójimo no tropieze con los escombros durante la noche.

Lo repetimos porque ya tratamos de la misma cuestión dias atrás en nuestro periódico.

Por todo lo no firmado el Director y Editor,

MARIANO ALEGRET.

FIGUERAS:

mp. de las herederas de Bosch y Alegret,

á cargo de Mariano Alegret Colomés

Por el día 1.º - 1868

SECCION DE ANUNCIOS.

ARMERIA

DE

CAYETANO CARBÓ,

CALLE DE LA PLATERIA, NÚM. 30, GERONA.

En este Establecimiento se hallará un buen surtido de revolvers y escopetas á la Fouché y de las demás clases, pistolas de toda calidad, tiros de revolver sueltos y en cajas y cuanto concierna al ramo de armería, todo á precios convencionales.

4-6

FERRO-CARRILES

DE BARCELONA Á FRANCIA

POR FIGUERAS.

La Direccion de esta Compañía, accediendo á la invitacion de la Junta Directiva de la Exposicion Aragonesa, ha acordado, con el objeto de fomentar la concurrencia á la esposicion, que desde el dia 13 del presente hasta el 24 de Octubre próximo, se espendan en las siguientes Estaciones billetes de ida y vuelta á Zaragoza con rebaja de precios:

	1.ª Clase	2.ª Clase	3.ª Clase
Gerona.	286	218	160
Mataró.	241	180	134
Granollers.	241	180	134

CONDICIONES.

- Estos billetes serán valederos para el regreso hasta los diez dias de su fecha en que caducarán todos los que no se hubiesen utilizado.
- Los viajeros no tendrán derecho á que se les transporten gratis sino los efectos que á tenor del Reglamento pueden llevar á la mano. El equipaje será facturado en cada línea por la tarifa respectiva sin la deduccion de los treinta kilogramos.
- No tendrán derecho á la mitad ó cuarta parte de este precio los militares, marinos y niños.
- Los suplementos por cambio de clase que puedan ocurrir, los verificará cada línea en su trayecto y la cantidad á satisfacer será el precio de la tarifa ordinaria en la clase que desee ocupar el viajero rebajando de ella el valor que represente la parte del billete que se utilice en la línea respectiva.
- Estos billetes solo comprenden el trayecto de los ferro-carriles: el tránsito de Estacion á Estacion es á cargo de los viajeros.

Barcelona 10 Setiembre de 1868. —P. A. D. L. J. D.—Miguel Victoriano Amer, Secretario.

4-3

Seguridad en la moneda.

En la platería y joyería de Juan Lluch, se inspeccionan las monedas á precios equitativos. Se admiten abonos á 16 reales al año. Se compran las falsas para inutilizarlas.

Felix y Paulina.

Novela escrita en francés por P. Blanchard y traducida al castellano por P. D. V. A. Se halla de venta en la Imprenta de las herederas de Bosch.

PLATERIA AMPURJANESA

DE MAURO Y DOMINGO BASSOLS.

Tarifas para la inspeccion de monedas.

Por 1, 2 y 3 piezas.	4 cuartos.
De 4 hasta 6.	2
De 7 hasta 10.	6
De 10 hasta 100 cada 5.	1

Se admiten abonos á 20 rs. anuales.

Jardin de felicitaciones.

Véndese á 2 reales el ejemplar, en la imprenta de las herederas de Bosch, Portella número 4.

Se necesita un jóven para

aprendiz de impresor. Informarán en la imprenta de este periódico.

LO FLUVIOLER DEL TER

PER

D. Andreu Pastells y Taberner.

Poetas originals jocosas, satiricas, serias, morals y sagradas.

Constará de sinch tomos ó reülets.

Ha surtit ja lo quart tomo.

Se ven esta obra en la Imprenta de aquest periódich.

OCULISTA

DE LA ESCUELA DE PARÍS.

Don José de Caralt, dedicado esclusivamente á la curacion de la catarata *estravismo* (bizcos), fistula lagrimal y demás enfermedades de los ojos, recibe de diez á onze, y de dos á cuatro. —Sagrillans, 4, piso segundo. —Barcelona. 45

A los Sres. Retirados.

Certificados mensuales de existencia.

Se hallan de venta en la Imprenta de este periódico.

Los padre é hijo D. Pablo

y D. Florencio Roca procuradores de ésta han trasladado su despacho y habitacion á la calle del Juego viejo de la pelota, conocida por (carre Ampla) casa núm. 12.

Hay un jóven que, poseyendo buena letra, desearia encontrar colocacion para escribir. Informarán en la imprenta de este periódico.

2-2

Despues de hecha la tirada del número correspondiente á este dia, hemos sabido que entre los agraciados á quienes se refiere el primer suelto de la crónica local de este número, será cruzado en primer término, Comendador de la Real y distinguida órden de Cárlos Tercero, el M. I. Sr, Gobernador Militar del Castillo de esta villa, Sr. D. Antonio Márquez, apadrinado tambien por el Sr. Juez.

Figueras 17 Setiembre de 1868.